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МАТЕМАТИЧЕСКОЕ И КОМПЬЮТЕРНОЕ МОДЕЛИРОВАНИЕ 

УДК 621.396.677 

 

Н.Л. АЛЫМОВ, М.Е. ЕЛЕСИН, В.А. КОЧЕТКОВ, А.Е.ЧЕРКАСОВ  

О России, Орёл 

РЕЗУЛЬТАТЫ ЭЛЕКТРОДИНАМИЧЕСКОГО МОДЕЛИРОВАНИЯ ВЛИЯНИЯ 

ИЗМЕНЕНИЯ ФАЗЫ ВОЗБУЖДЕНИЯ ИЗЛУЧАЮЩИХ ЭЛЕМЕНТОВ  

НА ДИАГРАММУ НАПРАВЛЕННОСТИ ПЛАНАРНЫХ  

АНТЕННЫХ РЕШЕТОК СВЧ ДИАПАЗОНА 
 

В статье исследуется влияние изменения фазы возбуждения излучающих элементов на 

диаграмму направленности планарных антенных решеток с использованием электродинамических 

САПР. В качестве излучающего элемента выбраны: единичный излучающий элемент, составляющий 

6,25% излучающей поверхности, два излучающих элемента (12,5%), излучающий модуль (25%), два 

излучающих модуля (50%). Изменение фазы возбуждения дискретно, с шагом 15. 
 

Ключевые слова: модель; антенная решетка; САПР; численное моделирование; изменения 

фазы возбуждения; диаграмма направленности. 
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THE RESULTS OF ELECTRODYNAMIC MODELING, SHOWING THE INFLUENCE  

OF MODIFICATION OF RADIANT ELEMENTS' ACTUATION PHASE ON THE DIRECTION PATTERN 

OF PLANAR ANTENNA ARRAYS OF MICROWAVE RANGE 

 

The article contains investigation on the influence of modification of radiant elements' actuation phase on the 

direction characteristic of planar antenna arrays, carried out with the use of electrodynamic CAD. As a radiant element 

there was chosen: the single radiant element, constituting 6,25% of the whole radiant area, 2 radiant elements (12,5%), 

the radiating module (25%), two radiating modules (50%). The modification of the actuation phase is discrete, with the 

spacing of 15º. 

 

Keywords: model; antenna array; CAD; numerical simulation; modification of actuation phase; direction 

characteristic. 
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УДК 621.391.8 

 

С.П. БЕЛОВ, Е.Г. ЖИЛЯКОВ, А.В. КОСЬКИН, И.И. ОЛЕЙНИК, Д.В. УРСОЛ 

 

О СИГНАЛАХ, УСТОЙЧИВЫХ К ВОЗДЕЙСТВИЮ ПОМЕХ 
 

В статье разработаны теоретические основы противодействия кратковременным и 

узкополосным помехам при передаче информации. Для борьбы с кратковременными по сравнению с 

длительностями сигналов помехами предлагается использовать базисные функции, одни из 

фрагментов которых могут быть вычислены по другим. В свою очередь для борьбы с узкополосными 

помехами следует применять базисные функции, одни фрагменты спектров Фурье которых могут 

быть вычислены по другим. 

Показано, что в качестве передаваемых сигналов целесообразно использовать собственные 

функции симметричных неотрицательно определенных операторов. Получены соотношения, 

выражающие одни фрагменты сигналов через другие.  

Для борьбы с узкополосными помехами в качестве базисных функций предлагается 

использовать собственные функции субполосных ядер. Получены соотношения, позволяющие 

восстановить искаженные фрагменты их спектров. 

 

Ключевые слова: применение сигналов в виде собственных функций симметричных 

неотрицательно определенных операторов; борьба с узкополосными и/или кратковременными по 

сравнению с длительностями сигналов помехами. 
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ABOUT SIGNALS SUSTAINABLE TO EFFECTS OF INTERFERENCE 

 

The theoretical bases of counteraction to short-term and narrow-band interference in information transmission 

are developed in the article. To combat short-time interference in comparison with the durations of signals, it is 

proposed to use basic functions, one of the fragments of which can be calculated from the others. In turn, to combat 

narrow-band interference, basic functions should be used, some fragments of the Fourier spectra of which can be 

calculated from the others. 

It is shown that it is useful to use the eigenfunctions of symmetric non-negative definite operators as the 

transmitted signals. Relations are obtained that express certain fragments of signals through others. 

To combat narrow-band interference, it is proposed to use the intrinsic functions of subband nuclei as basic 

functions. Relations are obtained, which allow us to recover distorted fragments of their spectra. 

 

Keywords: application of signals in the form of eigenfunctions of symmetric non-negative definite operators; 

combating narrow-band and / or short-duration interference in comparison with signal durations. 

 

BIBLIOGRAPHY (TRANSLITERATED) 

1. Frenks L. Teoriya signalov. – M.: Sov. Radio, 1974. – 344 s. 

2. Malla S. Vejvlety v obrabotke signalov. – M.: Mir, 2005. – 671 s. 

3. Smirnov V.I. Kurs vysshej matematiki. – M.: Nauka, 1981. – T.4. – CH.2. – 551 s. 

4. Vasil'eva A.B., Tihonov N.A. Integral'nye uravneniya. M.: FIZMATLIT, 2002. – 160 s. 

5. Rektoris K. Variacionnye metody v matematicheskoj fizike i tekhnike. – M.: Mir, 1984. – 590 s. 

6. Gantmaher F.R. Teoriya matric. – M.: Nauka, 1967. – 576 s. 

7. Horn R., Dzhonson CH. Matrichnyj analiz. – M.: Mir, 1989. – 655 s. 

8. ZHilyakov E.G. Optimal'nye subpolosnye metody analiza i sinteza signalov konechnoj dlitel'nosti. – 

Avtomat. i telemekh., 2015. – № 4. – 51-66 s. 

9. Hurgin YA.I., YAkovlev V.P. Finitnye funkcii v fizike i tekhnike. – M.: Nauka, 1971. – 408 s. 
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А.В. ВАРГАНОВ, А.А. ГОЛОВИН, А.В. ГРИВАЧЕВ,  

С.Ю. САЗОНОВ, А.С. СИЗОВ, Е.А. ТИТЕНКО 

 

СПОСОБ ОЦЕНКИ ВКЛАДА ОБЩИХ И ИНДИВИДУАЛЬНЫХ 

ПОКАЗАТЕЛЕЙ ДЛЯ УПРАВЛЕНИЯ ТЕХНИЧЕСКИМИ  

И СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКИМИ СИСТЕМАМИ 
 

В работе рассматривается метод анализа иерархий – математический инструмент 

системного анализа и принятия решений в условиях неопределенности данных и 

многокритериальности решения. Данный метод не предписывает человеку какого-либо 

«правильного» оптимального решения. Данный метод позволяет человеку в интерактивном режиме 

найти такой вариант (альтернативу), который наилучшим образом согласуется с требованиями к 

ее решению. Данный метод позволяет выполнить исследование сложных систем через анализ 

взаимозависимых компонент (ресурсы, желаемые исходы или цели). Выполняется декомпозиция 

системы, устанавливаются иерархические отношения между элементами. Далее выполняется 

расчет интенсивности или влияния отдельных управленческих элементов иерархии на конечную цель. 

Тем не менее метод анализа иерархий имеет недостаток, связанный с зависимостью решения от 

взглядов и роли эксперта. Эксперт в силу субъективизма может давать несогласованные оценки. 

Для уменьшения их влияния разработан способ оценки вклада общих и индивидуальных показателей. 

Способ позволяет произвести корректирующие расчеты и сформировать уточненную матрицу 

парных сравнений. Сущность способа заключается в коррекции весов общих показателей с помощью 

весов индивидуальных показателей. Для этого созданы две модели коррекции: локальная и глобальная 

модели. Эти модели отличаются характером вклада индивидуальных показателей. Для локальной 

модели каждый индивидуальный показатель корректирует соответствующий ему глобальный 

показатель. В глобальной модели вычисляется единый поправочный коэффициент от всех 

индивидуальных показателей. Этот поправочный коэффициент корректирует все общие 

показатели. 
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вес показателя. 
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THE METHOD OF CALCULATING OF INFLUENCE OF COMMON AND INDIVIDUAL 

INDICATORS FOR CONTROLING OF TECHNICAL AND SOCIO-ECONOMIC SYSTEMS 
 

The paper considers the method of hierarchy analysis as a mathematical tool for system analysis and decision-

making under conditions of data uncertainty and multi-criterion of the solution. This method does not prescribe to a 

person a "correct" optimal solution. This method allows a person in an interactive mode to find such an option 

(alternative), which is in the best way consistent with the requirements for its solution. This method allows you to 

perform a study of complex systems through the analysis of interdependent components (resources, desired outcomes or 

goals). The system is decomposed, hierarchical relationships between the elements are established. Further, the 

intensity or influence of the individual managerial elements of the hierarchy is calculated on the final goal. 

Nevertheless, the method of analyzing hierarchies has a drawback associated with the dependence of the solution on the 

views and role of the expert. Expert due to subjectivity can give uncoordinated estimates. To reduce their influence, a 

method has been developed to evaluate the contribution of general and individual indicators. The method allows 

performing corrective calculations and forming an improved matrix of paired comparisons. The essence of the method 

consists in correcting the weights of general indicators by means of weights of individual indicators. For this, two 

correction models have been created: local and global models. These models differ in the nature of the contribution of 

individual indicators. For the local model, each individual indicator adjusts the corresponding global indicator. In the 

global model, a single correction factor is calculated from all individual indicators. This correction factor corrects all 

common indicators. 
 

Keywords: decision making; hierarchy analysis method; correction factor; indicator weight. 
 

BIBLIOGRAPHY (TRANSLITERATED) 
 

1. Titenko E.A., Dovgal' V.M., Titov V.S. Strategii bystryh simvol'nyh vychislenij dlya ischislitel'noj 

produkcionnoj sistemy. – Izvestiya vysshih uchebnyh zavedenij: Priborostroenie, 2008. –T. 51. – № 2. – 

S. 44-47. 

2. Titenko E.A. Produkcionnaya sistema dlya realizacii parallel'nyh simvol'nyh vychislenij. – Sistemy 

upravleniya i informacionnye tekhnologii, 2006. – T. 23. № 1.1. – S. 187-191. 

3. Mironova N.A. Integraciya modifikacij metoda analiza ierarhij dlya sistem podderzhki prinyatiya 

gruppovyh reshenij. – Radioehlektronika, informatika, upravlenie, 2011. – №2. – S.47-54. 

4. Saati T.L. Prinyatie reshenij. Metod analiza ierarhij. – M.: Radio i svyaz', 1993. – 320 s. 

5. Titenko E.A., Zerin I.S. Ischislitel'naya sistema produkcij i procedura raspoznavaniya konfliktov dannyh. 

– Vestnik komp'yuternyh i informacionnyh tekhnologij, 2012. – № 6. – S. 50-55. 

6. Grivachev A.V. Strukturno-algoritmicheskij podhod dlya sravnitel'noj ocenki podvizhnyh robotov s 

ispol'zovaniem samoorganizuyushchihsya klasterov. – Izvestiya YUgo-Zapadnogo gosudarstvennogo 

universiteta. – Seriya: Upravlenie, vychislitel'naya tekhnika, informatika. Medicinskoe priborostroenie, 

2016. – № 3. – S. 71-78. 

7. Grivachev A.V., Sazonov S.YU. Sravnitel'nyj analiz metodov i podhodov mnogokriterial'nogo vybora 

slozhnyh mobil'nyh sistem / A.V. Grivachev, S.YU. Sazonov // Izvestiya YUgo-Zapadnogo 



Научно-технический журнал 

 

                                                                                                                                   №4(108)2018 
 

а 

gosudarstvennogo universiteta, 2016. – № 5. – S. 35-43. 

8. Grivachev A.V. i dr. Modificirovannyj metod analiza ierarhij dlya ocenki ehffektivnosti 

robototekhnicheskih kompleksov / A.V. Grivachev, S.G. Emel'yanov, S.YU. Sazonov, E.A. Titenko // 

Informacionno-izmeritel'nye i upravlyayushchie sistemy, 2016. – T. 14. – № 10. – S. 14-18. 

9. Sarkisyan R.E., Mezin S.V. Primenenie metoda analiza ierarhij k ocenivaniyu ehffektivnosti ASU TP 

TEHS i AEHS. – M.: Izd-vo MEHI, 2004. – 24 s. 

10. Sazonov S.YU., Hanis N.A. Strukturno-funkcional'naya organizaciya informacionnoj sistemy 

monitoringa vozniknoveniya i razvitiya pozharoopasnoj situacii v data-centre // Izvestiya YUgo-

Zapadnogo gosudarstvennogo universiteta. – Seriya: Upravlenie, vychislitel'naya tekhnika, informatika. 

Medicinskoe priborostroenie, 2017. – T. 7. – № 1 (22). – S. 20-26. 

11. Ahmetov O.A., Mzhel'skij M.B. Metod analiza ierarhij kak sostavnaya chast' metodologii provedeniya 

ocenki nedvizhimosti. – Aktual'nye voprosy ocenochnoj deyatel'nosti, 2001. 

 

УДК 004. 

В.Н. ВОЛКОВ, А.И. СОРОКИН 

 

КЛАССИФИКАЦИЯ МЕТОДОВ СЕГМЕНТАЦИИ ЦВЕТНЫХ ИЗОБРАЖЕНИЙ 
 

Сегментация – это операция, связанная с разбиением изображений путем определения 

непересекающихся однородных областей. Однородные области соответствуют реальным объектам 

или их частям внутри изображений. Сегментация используется в большом количестве приложений, 

при обработке изображений и компьютерном видении. Она играет фундаментальную роль в 

качестве первого шага перед применением к изображениям операций более высокого уровня. 

В статье представлена классификация методов сегментации цветных изображений, 

которая выделяет три группы: 1) на основе пространства признаков; 2) на основе свойств 

областей; 3) на основе физических свойств объектов. Представлена схема классификации, проведен 

краткий обзор алгоритмов сегментации. 

 

Ключевые слова: сегментация; кластеризация; пороговое значение, пространство 

признаков; свойство областей; выращивание регионов; обнаружение краев; физические свойства.  
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CLASSIFICATION OF METHODS OF SEGMENTATION COLOR IMAGE 

 

Segmentation is an operation that is associated with partitioning images by determining disjoint homogeneous 

regions. Homogeneous areas correspond to real objects or parts of them inside the images. Segmentation is used in a 

large number of applications, in image processing and computer vision. It plays a fundamental role as a first step 

before applying higher-level operations to images. 

The article presents the classification of methods of segmentation of color images which distinguishes three 

groups: 1) on the basis of the feature space; 2) based on the properties of the fields; 3) on the basis of the physical 

properties of objects. The classification scheme is presented, a brief overview of segmentation algorithms is given. 

 

Keywords: segmentation; clustering; threshold value, feature space; property areas; growing regions; 

detection of edges; physical properties. 
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УДК 303.732.4:303.094 
 

А.В. ЗВЯГИНЦЕВА 
 

ИЗУЧЕНИЕ РАЗВИТИЯ ГОРОДОВ НА ОСНОВЕ МОДЕЛЕЙ 

МАКРОСКОПИЧЕСКОГО ОПИСАНИЯ ГОРОДСКИХ ПОДСИСТЕМ 
 

Данная работа посвящена событийным методам изучения городской среды. На основе 

использования информации Росстата за 2003-2015 годы проведена комплексная оценка состояния и 

развития городов России. С этой целью город рассматривался как сложная система с выделением 

основных подсистем и их функций. Для городских подсистем обработка данных и поиск 

закономерностей осуществлялись по группам от двух до пяти основных показателей. Показано, что 

с использованием статистических данных могут быть построены модели состояния подсистем 

городов в виде эмпирических функций распределения вероятностей значимых событий. Данные 

модели позволяют осуществить макроскопическое описание объектов и предложить комплексную 

меру сходства/различия городов, основанную на учете групповых особенностей их эволюционного 

развития. Установлены феноменологические закономерности развития городов России в социально-

экономическом, жилищно-коммунальном и экологическом аспектах, а также в сфере 

благоустройства. Полученные результаты позволяют предложить объективный метод 

комплексной оценки урбанизированных территорий и построить систему анализа их состояния, 

направленную на практическое применение. 

 

Ключевые слова: города России; состояние городов; статистические данные; событийная 

оценка; совместные события и их вероятности; феноменологические модели; эволюционное 

развитие объектов; анализ коллективного поведения. 
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LEARNING STATUS AND DEVELOPMENT OF CITIES  

BASED ON MODELS OF MACROSCOPIC DESCRIPTION 

 
This paper is devoted to event-based methods of studying the urban environment., A comprehensive assessment 

of the state and development of Russian cities was carried out based on the use of Rosstat's information for 2003–2015. 

To this end, the city was viewed as a complex system with the separation of the main subsystems and their functions. 

The processing of data for urban subsystems and the search for patterns were carried out in groups of two to five 

indicators. It is shown that on the basis of statistical data, models of city states can be constructed in the form of 

empirical probability distribution functions of significant events. These models allow us to implement a macroscopic 

description of objects and propose a complex measure of the similarity / difference of cities, based on taking into 

account the group features of their evolutionary development. Phenomenological features and patterns of development 

of Russian cities in socio-economic, town-planning, infrastructure, housing and communal and environmental aspects 

are established. The obtained results make it possible to propose an objective method for the integrated assessment of 

urbanized territories and to construct a practical system for analyzing their state. 

 

Keywords: russian cities; state of cities; statistical data; event evaluation; joint events and their probabilities; 

phenomenological models; evolutionary development of objects; analysis of collective behavior. 
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ИНФОРМАЦИОННЫЕ ТЕХНОЛОГИИ В СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКИХ 

И ОРГАНИЗАЦИОННО-ТЕХНИЧЕСКИХ СИСТЕМАХ 

УДК 004.93 

П.О. АРХИПОВ, И.И. СИДОРКИН 
 

НАХОЖДЕНИЕ АНОМАЛИЙ НА ФОТОПЛАНАХ, ПОЛУЧЕННЫХ С БПЛА 
 

В статье авторы описывают технологию создания и сравнения фотопланов, полученных с 

беспилотного летательного аппарата. Дается краткое описание существующих видов беспилотных 

летательных аппаратов и их возможное применение. Предлагается технология сравнения 

полученных фотопланов по предварительно выделенным ключевым точкам, основываясь на их 

цветовых и пространственных характеристиках. 
 

Ключевые слова: аэрофотосъемка; фотография; фотоплан; беспилотный летательный 

аппарат; цвет; изображение; пиксель; контуры объекта; ключевые точки. 
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FINDING ANOMALIES ON THE PHOTOPLANS OBTAINED FROM UAV 
 

In article authors describe technology of creation and comparison of the photoplans received from the 

unmanned aerial vehicle. A brief description of the existing types of unmanned aerial vehicles and their possible use is 

given. The technology of comparison of the received photoplans on preliminary allocated key points is offered, based on 

their color and spatial characteristics. 
 

Keywords: aerial photography; photograph; photoplan; unmanned aerial vehicle; color; image; pixel; the 

contours of the object; singular points. 
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УДК 001.51/.53:681.5 
 

О.В. ЗАХАРОВА, Л.А. МИРОСЛАВСКАЯ 
 

АВТОМАТИЗАЦИЯ МЕТОДИК СИСТЕМНОГО АНАЛИЗА:  

ИНСТРУМЕНТАЛЬНАЯ СРЕДА «МОЗГОВОЙ АТАКИ» 
 

Отмечена потребность автоматизации процессов формирования методики системного 

анализа. Сформулированы основные задачи и научная проблема. Предложена программа 

автоматизации посредством выделения структурируемых компонентов методики, отличающаяся 

полнотой инструментальных средств для методов активизации типа «мозговой штурм». 

 

Ключевые слова: системный анализ; методика системного анализа; автоматизация. 
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AUTOMATION OF SYSTEM ANALYSIS METHODS: INSTRUMENTARY SOFTWARE 

 

The need to automate the processes of forming the methodology of system analysis is noted. The main tasks 

and the scientific problem are formulated. The automation program is proposed by indicating the structured 
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АВТОМАТИЗАЦИЯ И УПРАВЛЕНИЕ 

ТЕХНОЛОГИЧЕСКИМИ ПРОЦЕССАМИ И ПРОИЗВОДСТВАМИ 
 

УДК 004.415.53 

Р.А. ПРИХОДЬКО 

 

АНАЛИЗ ПОДХОДА «УПРАВЛЯЕМОЙ ПОВЕДЕНИЕМ РАЗРАБОТКИ» 

ПРОГРАММНОГО ОБЕСПЕЧЕНИЯ  
 

Анализируются проблемы применения автоматизированного тестирования, описывается 

подход управляемой поведением разработки как метод их решения. Рассматривается реализующая 

данный подход платформа SpecFlow. Предлагается новая методика оценки целесообразности 

применения предлагаемого подхода. 

 

Ключевые слова: разработка программного обеспечения; автоматизированное 

тестирование; Specflow.  
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«BEHAVIOR-DRIVEN DEVELOPMENT» APPROACH ANALYSYS 

 

Automated testing problems are analyzed, behavior-driven development approach as the problem’s solution is 

described. Implementing this approach Specflow platform is observed. New method of the approach advisability 

estimation is proposed. 
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МАТЕМАТИЧЕСКОЕ И ПРОГРАММНОЕ ОБЕСПЕЧЕНИЕ 

ВЫЧИСЛИТЕЛЬНОЙ ТЕХНИКИ И АВТОМАТИЗИРОВАННЫХ СИСТЕМ 

УДК 004.056.53  

П.В. ЗАКАЛКИН, П.В. МЕЛЬНИКОВ 

 

СИСТЕМА АНАЛИЗА ПРОГРАММНОГО ОБЕСПЕЧЕНИЯ НА ОТСУТСТВИЕ 

НЕДЕКЛАРИРОВАННЫХ ВОЗМОЖНОСТЕЙ 

 
В статье рассматривается система анализа программного обеспечения на отсутствие 

недекларированных возможностей, использующаяся для защиты информационных ресурсов рабочих 

станций и серверов, их компонентов, программ или данных от несанкционированной деятельности, 

а также при анализе исходного кода программного обеспечения, в том числе при проведении 

сертификационных испытаний программного обеспечения на отсутствие недекларированных 

возможностей. 

 

Ключевые слова: программное обеспечение; анализ исходного кода; сертификационные 

испытания. 
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SYSTEM OF THE ANALYSIS OF THE SOFTWARE ON LACK OF NOT DECLARED OPPORTUNITIES 

 

In article the system of the analysis of the software on lack of not declared opportunities which is used for 

protection of information resources of workstations and servers, their components, programs or data against 

unauthorized activity is considered and also in the analysis of a source code of the software, including when carrying 

out certified tests of the software for lack of not declared opportunities. 
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УДК 621.391 

Е.И. КРОТОВА 

 

АНАЛИЗ ВИДА МОДУЛИРОВАННЫХ РАДИОСИГНАЛОВ  

 ПО РАСПРЕДЕЛЕНИЮ ПЛОТНОСТИ ВЕРОЯТНОСТИ  

ВЫБОРОЧНЫХ ЗНАЧЕНИЙ  
 

 В работе рассмотрена проблема автоматического определения вида радиосигнала при 

наличии шумов в канале связи. При этом производится идентификация закона распределения 

плотности вероятности выборочных значений смеси сигнала и шума на входе демодулятора. 

 
Ключевые слова: радиосигнал; модуляция; шум; плотность вероятности; идентификация. 
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ANALYSIS OF A MODULATED RADIO SIGNALS THE DISTRIBUTION  

OF THE PROBABILITY DENSITY SAMPLE VALUE 

 
In work the problem of automatic definition of a kind of a radio signal is considered at presence of noise in a 

liaison channel. Thus identification of the law of distribution of density of probability of selective values of a mix of a 

signal and noise on an input of the demodulator is made. 

 

Keywords: radio signal; modulation; noise; density of probability; identification. 
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УДК 654.15 

 

С.Н. ЛАЗАРЕВ, А.Н. ОРЕШИН, Н.А. ОРЕШИН, В.А. СМИРНЫХ 

 

МАТЕМАТИЧЕСКИЕ АСПЕКТЫ ОЦЕНКИ ТЕХНИЧЕСКОГО СОСТОЯНИЯ 

ОБЪЕКТОВ СИСТЕМ КОНТРОЛЯ И УПРАВЛЕНИЯ ДОСТУПОМ 

ПРЕДПРИЯТИЙ ОБОРОННО-ПРОМЫШЛЕННОГО КОМПЛЕКСА 
 

Представлена математическая модель объекта системы контроля и управления доступом 

(СКУД) как объекта технической эксплуатации. Сформулирована задача оценки вида технического 

состояния объектов СКУД предприятий оборонно-промышленного комплекса. Рассмотрены основные 

этапы решения сформулированной задачи: наблюдение, классификация и определение вида 

технического состояния. Общая постановка задачи оценки технического состояния объектов СКУД 

позволит определить подход к решению трех частных задач и найти оптимальное решение общей 

задачи. 

 

Ключевые слова: система контроля и управления доступом; автоматизированная система 

контроля технического состояния объектов технической эксплуатации; точка доступа; зона доступа. 

 
 

 

 



Научно-технический журнал 

 

                                                                                                                                   №4(108)2018 
 

а 

СПИСОК ЛИТЕРАТУРЫ 

 

1. Еременко В.Т. Актуальные аспекты теоретической и прикладной информатики: 

монография в 3-х томах. – Том 3. Актуальные технико-экономические и 

организационные аспекты информатизации / под ред. д.т.н. В.Т. Еременко, А.П. Фисуна, 

В.А. Минаева. – В 2-х кн.: книга 1. – Орел: ОГУ, ГУ-УНПК, 2012. – 178 с. 

2. Еременко В.Т. Актуальные аспекты теоретической и прикладной информатики: 

монография в 3-х томах. – Том 3. Актуальные технико-экономические и 

организационные аспекты информатизации / под ред. д.т.н. В.Т. Еременко, А.П. Фисуна, 

В.А. Минаева. – В 2-х кн.: книга 2. – Орел: ОГУ, ГУ-УНПК, 2012. – 157 с. 

3. Еременко В.Т. и др. Актуальные теоретические и технологические аспекты информатики: 

Методологические основы информатики: монография / В.Т. Еременко, А.П. Фисун, И.С. 

Константинов, А.В. Коськин, В.А. Лобанова. – Орел: ОГУ, ОрелГТУ, 2011. – Том 1. – 234 

с. 

4. Орешин А.Н. и др. Разработка модели автоматизированной системы контроля как 

системы массового обслуживания / А.Н. Орешин, А.М. Лабунец, Н.А. Орешин. – 

Телекоммуникации, 2006. – № 4. – С. 8-13. 

5. Орешин Н.А. и др. Способы и приемы оптимизации процесса оценки вида технического 

состояния объектов телекоммуникаций / Н А. Орешин, А.Н. Орешин, А.М. Лабунец. – 

Вестник компьютерных и информационных технологий, 2008. – № 6. – С. 40. 

 
Лазарев Сергей Николаевич 

 ФГКВОУ ВО «Академия Федеральной службы охраны Российской Федерации», г. Орел 

Доцент, сотрудник 

 

Орешин Андрей Николаевич 
 ФГКВОУ ВО «Академия Федеральной службы охраны Российской Федерации», г. Орел 

Кандидат технических наук, доцент, сотрудник 

Тел: 8 (4862) 54-98-28 

E-mail: strongnuts@mail.ru 

 

Орешин Николай Алексеевич 

 ФГКВОУ ВО «Академия Федеральной службы охраны Российской Федерации», г. Орел 

Кандидат технических наук, профессор, сотрудник 

Тел.: 8 (4862) 54-96-91 

 

Смирных Василий Алексеевич 

ФГКВОУ ВО «Академия Федеральной службы охраны Российской Федерации», г. Орел 

Сотрудник 

 

 

S.N. LAZAREV (Associate Professor, Employee) 

 

A.N. OREShIN (Candidate of Engineering Sciences, Associate Professor, Employee) 

 

N.A OREShIN (Candidate of Engineering Sciences, Professor, Employee) 

 

V.A. SMIRNY’X (Employee) 

The Academy of Federal Security Guard Service of the Russian Federation, Orel 

 

MATHEMATICAL ASPECTS OF ASSESSMENT OF TECHNICAL CONDITION OF OBJECTS 

 OF CONTROL SYSTEMS AND ACCESS CONTROL 

ENTERPRISES OF THE MILITARY-INDUSTRIAL COMPLEX 

 

The mathematical model of the object of access control system (ACS) as an object of technical operation is 

presented. The task of assessing the type of technical condition of the facilities of the military-industrial complex 

enterprises is formulated. The main stages of the solution of the formulated problem are considered: observation, 

classification and determination of the type of technical condition. The General statement of the problem of evaluation 
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of the technical condition of ACS objects will allow to determine the approach to the solution of three particular 

problems and to find the optimal solution of the General problem. 

 

Keywords: access control system; automated system of technical condition control of technical operation 

objects; access point; access zone. 
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ТЕЛЕКОММУНИКАЦИОННЫЕ СИСТЕМЫ И КОМПЬЮТЕРНЫЕ СЕТИ 
 

УДК 004.732 

Д.В. АНИСИМОВ, С.В. ДМИТРИЕВ 

 

УПРАВЛЕНИЕ ДОСТУПОМ К СРЕДЕ ПЕРЕДАЧИ ДАННЫХ  

В БЕСПРОВОДНЫХ СЕТЯХ СТАНДАРТА IEEE 802.11  

С УЧЕТОМ НЕНАСЫЩЕННОГО СОСТОЯНИЯ КАНАЛА 
 

В статье предлагается подход к управлению механизмом доступа в беспроводных сетях 

стандарта IEEE 802.11 в различных режимах загруженности канала, с целью повышения его 

эффективной пропускной способности, снижения задержек при передаче пакетов и стабилизации 

данных показателей в режиме максимальной нагрузки. Для этого синтезируется математическая 

модель беспроводного канала стандарта IEEE 802.11, базирующаяся на аппарате цепей Маркова и 

учитывающая его возможное ненасыщенное состояние. На основании данной модели 

разрабатывается методика оценки остаточной пропускной способности беспроводного канала 

стандарта IEEE 802.11, обеспечивающая формирование решающего правила (критерия) по допуску 

в канал нового информационного потока. 

 

 Ключевые слова: беспроводная сеть; метод доступа к среде; пропускная способность; 

коллизия; марковская цепь. 
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MANAGING ACCESS TO THE TRANSMISSION MEDIUM IN WIRELESS NETWORKS IEEE 

802.11 STANDARD TAKING INTO ACCOUNT THE UNSATURATED STATE OF THE CHANNEL  

 

The article proposes an approach to the management of the access mechanism in wireless networks IEEE 

802.11 standard in various modes of busy channel, with the purpose of increasing its effective throughput, reduce delay 

in packet transmission and stabilization of these indicators to the maximum load. This is synthesized mathematical 

model of wireless channel IEEE 802.11 standard based on the apparatus of Markov chains and its possible taking into 

account the unsaturated state. On the basis of this model is developing a methodology for estimation of residual 

bandwidth of the wireless channel IEEE 802.11 standard, ensuring the formation of a decision rule (criterion) for the 

admission channel in a new thread. 

  

Keywords: wireless network; method of access to the medium; throughput; collision; Markov chain. 
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УДК 621.391 

 

А.Д. ЗДОРОВЦОВ, И.С. КОНСТАНТИНОВ, С.А. ЛАЗАРЕВ, К.А. ПОЛЬЩИКОВ  

 

ОЦЕНКА ПРОГНОЗИРУЕМОЙ ДЛИТЕЛЬНОСТИ ОЖИДАНИЯ ДОСТУПНОСТИ 

КАНАЛОВ ДЛЯ ПЕРЕДАЧИ ИНФОРМАЦИОННЫХ ПОТОКОВ  

РЕАЛЬНОГО ВРЕМЕНИ В БЕСПРОВОДНОЙ САМООРГАНИЗУЮЩЕЙСЯ СЕТИ 

 
В статье представлены результаты исследований, посвященных обеспечению качественной 

передачи информационных потоков реального времени в условиях дефицита канальных ресурсов 

беспроводной самоорганизующейся сети. Предложена новая метрика маршрутизации аудио- и 
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видеопотоков. В качестве критерия выбора маршрута рекомендована минимизация длительности 

ожидания доступности каналов для передачи информационных потоков реального времени. 

Разработан алгоритм оценивания прогнозируемого значения данной величины. 

Реализация предложенного алгоритма позволит осуществлять выбор рационального 

маршрута в сети с возможностью буферизации запросов на предварительное резервирование 

канальных ресурсов для передачи аудио- и видеопотоков с требуемым качеством. 

 
Ключевые слова: беспроводные самоорганизующиеся сети; качество передачи 

информационных потоков реального времени; время ожидания доступности каналов; модель; 

информационные потоки; пакеты данных. 
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ESTIMATE THE PROJECTED DURATION OF DELAY FOR AVAILABILITY OF CHANNELS 

FOR TRANSMITTING INFORMATION FLOWS REAL-TIME IN WIRELESS AD-HOC NETWORKS 

 

The article presents the results of studies on the quality of transmission of real-time information flows in a 

shortage of channel resources wireless self-organizing network. A new routing metric for audio and video streams is 

proposed. As a criterion for route selection, it is recommended to minimize the duration of waiting for the availability of 

channels for the transmission of real-time information flows. The algorithm of estimation of the predicted value of this 

value is developed. 
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The implementation of the proposed algorithm will allow to select a rational route in the network with the 

possibility of buffering requests for preliminary reservation of channel resources for audio and video streams with the 

required quality. 

 

Keywords: wireless self-organizing networks; quality of real-time information flows transmission; channel 

availability waiting time; model; information flows; data packets. 
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ИНФОРМАЦИОННАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ И ЗАЩИТА ИНФОРМАЦИИ 

УДК 004.62 

 

В.Т. ЕРЕМЕНКО, М.А. САЗОНОВ, С.В. ШЕКШУЕВ 

 

О МЕТОДАХ СБОРА ДАННЫХ ИЗ СОЦИАЛЬНЫХ СЕТЕЙ 
 

В статье анализируются методы извлечения информации из социальных сетей на примере 

социальной сети «ВКонтакте», сделан акцент на методах извлечения данных при использовании API 

социальной сети и методе парсинга. Обосновывается актуальность разработки указанных 

методов, раскрыто содержание каждого из них с приведением практических результатов 

оценивания их эффективности. Представлены доказательства превосходства метода извлечения 

данных посредством использования API. Авторами предложен алгоритм извлечения данных из 

социальной сети, используя API, основанный на авторизации приложения только для получения тех 

сведений, которые недоступны за пределами социальной сети. Эффективность предложенного 
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алгоритма исследовалась в ходе эксперимента, результаты которого подтвердили преимущества 

предложенного алгоритма. 

 

Ключевые слова: социальная сеть; API; парсинг; web-сервер, web-страница, JSON, HTTP. 
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ABOUT THE METHODS OF DATA COLLECTION FROM SOCIAL NETWORKS 

 

The article analyzes the methods of extracting information from social networks on the example of the social 

network «Vkontakte», the emphasis on the method of data retrieval using the API of the social network and the parsing 

method. The development urgency of the called methods is proved, their content is revealed, with bringing of practical 

results of checking their efficiency. The superiority of data extraction method through the use of API is proved. The 

authors propose an algorithm of extracting data from the social network, using the API, based on the application 

authorization only to obtain the information that is not available outside the social network. The proposed algorithm 

efficiency was studied on the experiment, the results of the experiment confirmed the proposed algorithm advantages. 
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УДК 621.391 

В.Ф. МАКАРОВ, В.Ю. ПЕТРОВА 
 

МОДЕЛИРОВАНИЕ ПРОЦЕССОВ ЗАЩИТЫ И АУТЕНТИФИКАЦИИ  

ЭЛЕКТРОННЫХ ДОКУМЕНТОВ 
 

В статье описан авторский вариант автоматизированной обучающей системы по защите и 

аутентификации электронных документов с использованием современных асимметричных 

алгоритмов, положенных в основу ГОСТ Р34.10.2001, реализованный на высокоуровневом языке 

программирования Borland Delphi 7. Автоматизированная обучающая система внедрена в учебный 

процесс по дисциплине «Безопасность информационных технологий». 

 

Ключевые слова: асимметричное преобразование; открытый ключ; закрытый ключ; 

дискретное логарифмирование; электронная цифровая подпись; хэш-функция. 
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MODELING OF SECURITY AND AUTHENTICATION OF ELECTRONIC DOCUMENTS 

 

The article describes the author's version of the automated training system for protection and authentication of 

electronic documents using modern asymmetric algorithms underlying the GOST Р34.10.2001, implemented in a high-

level programming language Borland Delphi 7. Automated training system implemented in the educational process on 

discipline «Safety of information technology». 

 

Keywords: asymmetric transformation; public key; private key; discrete logarithm; digital signature; hash 

function. 
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ТРЕБОВАНИЯ 

к оформлению статьи для опубликования в журнале 

«Информационные системы и технологии» 

 

ОБЩИЕ ТРЕБОВАНИЯ 

Объем материала, предлагаемого к публикации, измеряется страницами текста на листах 

формата А4 и содержит от 4 до 9 страниц; все страницы рукописи должны иметь сплошную 

нумерацию.  

В одном сборнике может быть опубликована только одна статья одного автора, включая 

соавторство. 

Плата с аспирантов за публикацию рукописей не взимается. 

Аннотации всех публикуемых материалов, ключевые слова, информация об авторах, списки 

литературы будут находиться в свободном доступе на сайте соответствующего журнала и на сайте 

Российской научной электронной библиотеки – РУНЭБ (Российский индекс научного цитирования). 

  

ТРЕБОВАНИЯ К СОДЕРЖАНИЮ НАУЧНОЙ СТАТЬИ 

Научная статья, предоставляемая в журналы, должна иметь следующие обязательные 

элементы: 

 постановка проблемы или задачи в общем виде; 

 анализ достижений и публикаций, в которых предлагается решение данной проблемы или 

задачи, на которые опирается автор, выделение научной новизны; 

 исследовательская часть; 

 обоснование полученных результатов; 

 выводы по данному исследованию и перспективы дальнейшего развития данного 

направления; 

 библиография. 

 

ТРЕБОВАНИЯ К ОФОРМЛЕНИЮ НАУЧНОЙ СТАТЬИ 

Статья должна быть набрана шрифтом Times New Roman, размер 12 pt с одинарным 

интервалом, текст выравнивается по ширине; абзацный отступ – 1,25 см, правое поле – 2 см, левое 

поле – 2 см, поля внизу и вверху – 2 см. 

Обязательные элементы:  

 УДК 

 заглавие (на русском и английском языках)  

 аннотация (на русском и английском языках) 

 ключевые слова (на русском и английском языках) 

 список литературы, на которую автор ссылается в тексте статьи. 

ТАБЛИЦЫ, РИСУНКИ, ФОРМУЛЫ 

Все таблицы, рисунки и основные формулы, приведенные в тексте статьи, должны быть 

пронумерованы. 

Формулы следует набирать в редакторе формул Microsoft Equation 3.0 с размерами: обычный 

шрифт – 12 pt, крупный индекс – 10 pt , мелкий индекс – 8 pt. Формулы, внедренные как 

изображение, не допускаются! Русские и греческие буквы, а также обозначения 

тригонометрических функций набираются прямым шрифтом, латинские буквы – курсивом. 

Рисунки и другие иллюстрации (чертежи, графики, схемы, диаграммы, фотоснимки) следует 

располагать непосредственно после текста, в котором они упоминаются впервые. Рисунки, число 

которых должно быть логически оправданным, представляются в виде отдельных файлов в формате 

*.eps (Encapsulated PostScript) или TIF размером не менее 300 dpi. 

 

СВЕДЕНИЯ ОБ АВТОРАХ 

В конце статьи приводятся набранные 10 pt сведения об авторах в такой последовательности: 

фамилия, имя, отчество (полужирный шрифт); учреждение или организация, ученая степень, ученое 

звание, должность, адрес, телефон, электронная почта (обычный шрифт). Сведения об авторах также 

предоставляются отдельным файлом и обязательно дублируются на английском языке. 


